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四川泸沽湖被用来洗车
别毁了“高原明珠”！

泸沽湖边，一辆辆私家车

驶入清澈的湖水里，把泸沽湖

当作免费洗车场。短短几分

钟里，至少有 5 辆轿车清洗完

后离去，接着又有车“补位”。

“太没公德心了！”有游客说，

泸沽湖的生态其实很脆弱，经

不起这样的折腾。@重庆晚
报

减少伤医
医生不妨做好“话疗”

现实中，不少伤医者并非

强者，可能是花光积蓄的老

汉、病魔缠身的小伙。首先，

不能说“你弱你有理”，必须依

法严惩。而从医生角度讲，多

解释、安抚，既是熄灭暴力之

火的防卫术，又是种“话疗”，

可能在无意间安抚了一颗躁

动的心，避免悲剧发生。你觉

得呢？@人民日报

招商/招租
百脑汇安医附近分别有

1500平米（适合餐饮）、650平米
（适合各种经营）对外招商，寻求
合作，非诚勿扰！
联系人：吴先生 15385515788

“确认书无效”
反证高考录取公平
□刘昌海

复旦大学招生组和重庆江津高考状元阳阳签署了

一份“复旦大学 2015 年专家组咨询确认书”，只要第一

志愿报考复旦并且高考成绩达到该校调档线，将择优

录取。7月18日，阳阳提交自己的准考证号查询录取结

果，结果让她感到震惊——自己竟然被平行志愿的第

二所大学录走了。阳阳又拨打教育考试院咨询电话，

查询到复旦大学在渝录取最后一位的分数和自己相

同。（今日本报17版）
每年高考分数出来以后，各高校都会派出招生组四

处活动，抢夺优秀生源，这已经成了惯例。笔者一直担

心，如果高校招生组的老师真的有权力提前录取学生，

会不会产生暗箱操作，产生新的不公。但阳阳用亲身

经历证明，招生组的老师没有这样的权力，现在的高考

招生是公平的。

这事对阳阳有些冤枉，但我们换一个角度想，如果

因为招生老师“喜欢”阳阳就可以违反招生规定录取阳

阳，那么对那位同分的考生也不公平。

在教育部下发的《关于做好 2015 年普通高校招生

工作的通知》中，明确规定“不得在录取工作结束前以

各种方式向考生违规承诺录取或以‘签订预录取协

议’、‘新生高额奖学金’、‘入校后重新选择专业’等方

式恶性抢夺生源”。复旦大学和阳阳签署的所谓“确认

书”显然是无效的，在教育部规定和学校承诺之间，阳

阳和家人轻信了后者，显然也有一定的责任。

当然，并不是每位考生和家长都能够对招生政策了

如指掌，这就需要招生部门多主动做一些工作，比如提

前进行相关政策的宣传，对那些大张旗鼓去学校活动、

和考生联系，签署这样或那样与国家政策相违背的承

诺书、确认书的高校，应该及时制止。如果阳阳和父母

能得到这样的帮助，相信也不会轻信招生组老师的话。

靠收拥堵费治堵
未必行得通
□史洪举

7月22日，2015年(第十届)城市发展与规划大会在

广州开幕。原住建部副部长仇保兴在会上建议，各大

饱受堵车之苦的城市，均应借鉴国外先进城市，如新加

坡、伦敦、米兰、纽约等地的经验，按重点程度划分区

域，对进入的车辆收取适当额度的拥堵费。（7月23日
《新快报》）

在经济社会高速发展下，城市规模的逐渐扩大，人

口的日益增多，机动车保有量的增加是不争的事实，由

此也必然带来交通拥堵。但不顾具体实情，单纯地将

其他国家一些大城市收拥堵费缓解拥堵的做法复制移

植，未必能够起到治理拥堵的效果，反而成为增加民众

出行成本，制造新的获利阶层，变异为劳民伤财决策。

各地的交通拥堵状况，既取决于道路状况、民众出

行偏好、机动车数量等客观因素，又取决于民众文明程

度、法治意识等个人素质。不提高交通违法成本，不问

责出行陋习，只知道收费，是让包含了守法者在内的全

体出行者承担社会治理成本。

此外，当特大城市的工作机会、福利待遇等更具有

吸引力时，定然吸引更多流动人口，出行成为刚性需

求，显然不能指望收取拥堵费来缓解拥堵。譬如之前

有观点认为，靠火车票涨价来缓解春运压力，靠景区涨

价缓解景区压力，靠涨停车费缓解拥堵压力，后经实践

证明，此类做法均未达到预期效果，倒是让不少投机者

坐收渔利。

交通拥堵的另一个重要原因在于早期的城市规划

不合理，缺乏前瞻性。这种后果理当由决策者负责，可

通过加大对交通设施的投入来舒缓拥堵，并鼓励人们

乘坐公共交通工具，允许拼车等，不宜由民众为有关部

门的决策失误买单。

住建部原副部长：
要对造空城的党政领导追责

住建部原副部长、中国城

市规划协会理事长仇保兴 22

日在演讲时提到,国家的发展

不能靠投机和土地来致富,土

地财政是一把双刃剑,用得不

好就有可能造空城。

他介绍,像广州这样的大

城市因为吸引力比较大,需求

量大,所以还没有空城,但有些

二三线城市,没有很多外来人

口,城市领导为了政绩通过造

新城来追求表面的大变,导致

很多空城的出现。

他进一步阐述称,要对形

成空城的地方党政负责人追

究责任。他表示,现在已经明

确破坏生态环境要终生追究

责任。

戴锦华：陈凯歌是趴在地下
舔大家鞋底

研究中国电影三十年，北

大教授戴锦华向来以犀利的学

术观点著称。22日，她在探讨

当下中国影市时，尖锐地指出，

明星和垄断性的排片所创造的

市场奇观是这两年来中国市场

最悲哀的东西。戴锦华甚至无

法接受，把《道士下山》和姜文

的《一步之遥》、贾樟柯的《天注

定》放在一起谈论。“在我看起

来，这次陈凯歌不是求爱一样

地来讨好大家，而是趴在地下，

舔大家的鞋底，说拿钱来吧，我

在娱乐你们。”不过，戴锦华并

不担心这样直接谈论陈凯歌会

得罪人，“因为当我这样评论

时，我没有任何私欲，所以问心

无愧，我所有的只是出于对电

影的爱”。

近日，在成都市成南高速淮口服务区，新设置的女士专用停车位引起了市民

的关注。比正常的停车位宽 50 厘米，黄线红底，上面专门绘制了粉色的女性标

志。工作人员说考虑到部分女司机驾车技术不好才设置专用停车位。以后驾车

路过的女司机再也不用担心停不好车了！据了解，此举得到了女司机的一致“点

赞”。（7月23日新华网）
这一事件引起了读者和网民的热议，有点赞的也有吐槽的，有赞成也有反对。

不可否认，“女士优先”已经成为文明社会的一条重要准则，“女士优先”的背

后，体现的其实是男女平等的诉求。但凡事过犹不及，若不管是否必要，对女性一

味“特殊照顾”，反而背离了“女士优先”的本意，甚至会从中读出歧视女性的味道。

我们都知道，不管男女，驾校培训、考取驾照等程序和标准都是一样的，女性能够

拿到驾照，说明已经具备了和男性一样的驾驶水平，无论是在道路行驶，还是停车倒

库，根本无需被特殊照顾。而新增的女士专用停车位比普通停车位宽50厘米，停车倒

是更方便了，但“特殊照顾”的背后，却坐实了对女司机驾驶水平“制度化”的不信任。

更重要的是，加宽的专用停车位，无疑“怂恿”了某些女司机在技术上“不求上

进”，要是在没有女士专用停车位的地方，车停不进普通停车位该怎么办？而在交通

安全上，事故更不可能躲着女司机走，但除了专用停车位，总不能再建一条“女士专

用车道”吧！被加宽的专用停车位惯出毛病来的女司机，在开车上路的情况下，又如

何获得安全的技术保障？

按照规定，司机只有在取得驾照一年后才可以上高速，也就是说，能够上高速，驾

驶技术必须要熟练，而成都的这个女士专用停车位却设立在高速服务区，想一想，作为

一个能够熟练驾驶上高速的司机，竟然还担心她停不好车，这怎么觉得都是不靠谱！

对于女士专用停车位，请女司机们不要再“点赞”了，这个真不是应该体现女

士优先的地方。无论在哪个领域，一个人获得特殊照顾的前提，是尽力把自己该

做、能够做的做好，只有在客观上无能为力的层面，才能理直气壮获得优待。把车

开好、停稳，是男女司机都该掌握的基本技能，否则，道路安全就无从谈起。对女

司机无原则“关爱”的后果，最终只能是害人害己。

这是人性化之举 □江德斌

正方观点

给女司机设置专用停车位，乃是照顾女司机的停车需求，表面上看有些歧视女司

机，暗指其开车技术不行，但实际上则是人性化之举，为女司机创造停车便利条件，值

得为之点赞。

有一句流传甚广的戏言，“防火防盗防女司机”，虽然有歧视女性的嫌疑，但也间接

说明部分女司机的驾驶水平太低，容易发生车祸事故，造成无谓的人员伤亡。事实上，

有一段时间媒体时有曝光，各地女司机撞车、撞人、撞房等事故，弄得人心惊肉跳，都对

女司机避之不及。

不过，毕竟出事故的女司机是少数人，大部分女司机都比较细心，开车时小心谨

慎，害怕出事故。而且，从交通部门统计的数据来看，在交通事故里也是男司机占大

多数，女司机出事概率并不大。只是，大部分女性在学习驾驶技术时，有天然的学习

障碍和恐惧心，这是男女有别的生理特征造成的。

因此，很多女司机在停车时，总是感觉很困难，特别是车位较为紧张的情况

下，更是不容易停好车，担心会擦到旁边的车辆。而服务区设置的女士专用停车

位，不仅位置显眼，亦比普通车位要宽一些，实际上就是考虑到女司机的现实情

况，不仅毫无歧视女性的意思，反而颇有些贴心的感觉。

在现代文明社会里，女性的社会地位越来越高，在很多方面都能享受与男性平等的

待遇，凸显文明的进步。不过，由于女性的生理特征不同，社会也开始关注女性的特殊需

求，为女性提供更优厚的服务项目。比如地铁开通女士专用车厢、公共场所设置哺乳室、

女士专用电梯等等，都是为了满足女性的隐私性需求。

因此，对于高速服务区设置女士专用停车位的做法，公众不必太过敏感，应该

认识到这是文明的体现，不但不必对其批责，反而要鼓励和支持这种做法。

反方观点

这事不值得“点赞” □万光武

“女士专用停车位”
该不该设？


